

CORREO DEL ORINOCO

Domingo 21 de diciembre de 2025 | Nº 5.368 | Año 16 | Bs40 | Caracas | www.correodelorinoco.gob.ve

La artillería del pensamiento

PUBLICACIÓN CONCEBIDA Y FUNDADA POR EL COMANDANTE SUPREMO DE LA REVOLUCIÓN BOLIVARIANA HUGO RAFAEL CHÁVEZ FRÍAS 1954-2013

Ministro Padrino López

Unidad cívico-militar es garantía de triunfo contra el asedio colonialista

Advirtió que la nación no solo resiste un asedio material, sino que enfrenta una guerra psicológica y comunicacional diseñada para quebrantar la voluntad del pueblo. Inició registro y adiestramiento de los Cuerpos Combatientes de la Clase Obrera [pág. 2](#)

Venezuela: OMC debe pronunciarse por confiscación de buques petroleros

“No puede permanecer como espectadora silenciosa mientras se erosionan sus fundamentos”, manifestó el embajador Alexander Yáñez [pág. 3](#)

Advierte el presidente Lula

Una intervención armada en Venezuela sería una catástrofe humanitaria

“El derecho internacional está siendo puesto a prueba”, dijo [pág. 3](#)



HOY ENCARTADA ▶

En un comunicado, rechazó al secuestro cometido por efectivos militares de EE.UU.

Gobierno denuncia el robo de otro buque privado con petróleo venezolano

El documento oficial señala que el acto flagrante de piratería implica el delito previsto en el artículo 3 del Convenio para la represión de actos ilícitos contra la seguridad de la navegación marítima de 1988, así como la violación del artículo 2 de la Carta de la ONU, del artículo 2 de la Convención de Ginebra sobre la Alta Mar y de la Declaración relativa a los principios de derecho interna-

cional referentes a las relaciones de amistad y a la cooperación entre los Estados. El Ejecutivo venezolano asegura que este tipo de acciones ilegales están destinadas al fracaso, serán derrotadas por el pueblo venezolano y el país “seguirá adelante con su crecimiento económico, cimentado en sus 14 motores y el desarrollo de su industria de hidrocarburos de manera independiente y soberana”. [pág. 4](#)



¡1.200.000 bdp! Con júbilo, el Ministerio de Hidrocarburos anunció ayer la conquista de la meta de producción diaria de petróleo prevista para este año. El logro, señaló la ministra Delcy Rodríguez, fue gracias al cumplimiento del Plan de Independencia Productiva, puesto en marcha por los trabajadores de la industria. “¡Nada ni nadie nos detendrá!, sentenció. Foto Cortesía.

Declaró el ministro Cabello

Cuerpos de seguridad activos para garantizar el bienestar de todos

Ayer inauguró el módulo de auxilio vial “Francisco de Miranda”, entre los estados Miranda y Aragua [pág. 5](#)

Continúa la masacre

Bombardeo israelí contra una escuela deja seis muertos en Gaza

El centro educativo albergaba a desplazados. Defensa Civil gazatí informó que un número indeterminado de heridos fue trasladado a hospitales [pág. 7](#)

Nutrición

La soberanía alimentaria en nuestra cena de Nochebuena [pág. 6](#)

Un venezolano logró la mejor jugada del Mundial Juvenil de Beisbol5

La acción de Alexander Gamboa ocurrió en semifinales frente a China Taipéi [pág. 11](#)

El ministro instó a fortalecer la Milicia Bolivariana en todos los sectores productivos

Vladimir Padrino López ratifica unidad cívico-militar ante asedio colonialista a Venezuela



Destacó que la nación no solo resiste un asedio material, sino que enfrenta una guerra psicológica y comunicacional diseñada para quebrantar la voluntad del pueblo

T/ Redacción CO-teleSUR
F/ Cortesía
Caracas

En la jornada de ayer, "Sábado de Milicia", junto a los cuerpos combatientes de la clase obrera, el ministro del Poder Popular para la Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino López, afirmó que Venezuela libra actualmente una batalla histórica y decisiva contra el colonialismo y la industria de la mentira.

El alto mando militar destacó que la nación no solo resiste un asedio material, sino que enfrenta una guerra psicológica y comunicacional diseñada para quebrantar la voluntad del pueblo. Subrayó que el bando patriota se mantiene de pie, apelando a su identidad profunda para derrotar las pretensiones de quienes intentan tutelar el destino de la República desde centros de poder extranjero.

Durante su intervención, el ministro rechazó de manera contundente el relato falso que sectores de la derecha internacional han intentado instalar para criminalizar a la migración venezolana. Padrino López denunció que hay una maniobra deliberada para señalar como delincuente a cualquier connacional en el extranjero, ocultando que el pueblo boliviano es una sociedad de paz, trabajadora y con una inmensa vocación de superación.

"Sabemos quiénes somos, un pueblo de bien que quiere superar dificultades y defender su patria siempre", aseveró al reivindicar la dignidad de los millones de hombres y mujeres que son víctimas de la manipulación mediática global.

Asimismo, el general resaltó que Venezuela atraviesa un verdadero proceso constituyente que se manifiesta activamente en los campos, las fábricas, los cuarteles y las comunas. Explicó que este dinamismo popular no solo sirve para enfrentar las amenazas de intervencionismo, sino que funciona como el motor para profundizar la democracia participativa y crear un nuevo modelo político soberano.

El ministro también reflexionó sobre la naturaleza del conflicto geopolítico, señalando que mientras persista en el país un proyecto antiimperialista y soberanista, el imperialismo intentará imponer su "bota" por arrogancia y prepotencia. Sin embargo,

fue enfático al declarar que retornar al pasado de Gobiernos entreguistas y genuflexos está negado por la historia. En un momento de profunda espiritualidad, el líder militar vinculó la resistencia nacional con una señal providencial, señalando que la presencia de figuras como el beato José Gregorio Hernández y Carmen Renáñiles en medio de esta lucha no

es casualidad. Para el ministro, son señales de que Dios acompaña las causas justas y al hombre de bien que defiende su tierra con honestidad. Este mensaje de fe busca fortalecer el corazón de la milicia y la clase obrera, recordándoles que la batalla por la dignidad venezolana cuenta con un respaldo moral y ético que trasciende lo material.

Empieza registro y adiestramiento de los Cuerpos Combatientes de la Clase Obrera

En todo el territorio nacional se dio inicio al registro y adiestramiento de los Cuerpos Combatientes de la Clase Obrera, jornada encabezada por el vicepresidente Sectorial de Defensa y Soberanía, G/J Vladimir Padrino López; la actividad representa el comienzo de un proceso de organización que busca consolidar la defensa integral de la nación con los trabajadores públicos y privados.

"En todo el país estamos empeñados en materia defensiva, avanzar en la actualización del mapa de los Cuerpos Combatientes de la Clase Obrera, con el objetivo de iniciar el año 2026 bajo una orientación firme y clara, para garantizar que cada empresa pública cuente con su unidad para defender y sostener la producción", expresó Padrino López.

Se dio la orden estratégica de reimpulsar y actualizar el mapa de los cuerpos combatientes en cada empresa, tanto pública como privada, para garantizar y defender la producción nacional de cara al 2026.

Padrino López concluyó que la unidad perfecta entre trabajadores y soldados constituye un solo bloque de poder que genera admiración en los pueblos del mundo por su capacidad de resiliencia. Aseguró que esta cohesión debe prevalecer para librarse a la nación de la anarquía y la ambición de los sediciosos, enviando un mensaje claro de que la unión cívico-militar es la garantía definitiva de la paz.

En la actividad también estuvo presente el ministro del Poder Popular para el Proceso Social del Trabajo, Eduardo Piñate, quien señaló: "Es una época de amor y de unión familiar; vemos un proceso constituyente permanente, de transformación y renovación; ese es su verdadero sentido. Hoy constatamos que contamos con una democracia sólida, y extiendo un saludo a los trabajadores de la patria, quienes cada día inauguran y producen con esfuerzo la fuerza económica del país".

El ministro afirmó que hoy en Venezuela se consolida la democracia directa, a través de un sistema de autogobierno popular desde las Comunas y desde los Circuitos Comunales. "Esto nos ha permitido avanzar, por lo que tenemos una democracia sólida, vibrante y fuerte, contraria a la democracia representativa que algunos pretenden imponernos", acotó el titular de la cartera del Trabajo.

Comité Técnico evalúa la efectividad de planes ejecutados
Trazan objetivos estratégicos 2026 para fortalecer el SEN

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

En una sesión de trabajo dedicada a perfeccionar las estrategias de cara al año 2026, el Comité Técnico de Análisis y Toma de Decisiones de la Corporación Eléctrica Nacional (Corpoelc) evalúa la efectividad de planes ejecutados y traza nuevas metas para el Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

en la planificación de tareas en materia de generación, transmisión y distribución de electricidad, orientadas en mantener los índices favorables alcanzados en el último año.

Precisamente, gracias a las maniobras sostenidas de mantenimiento preventivo y correctivo, incluidas adecuaciones integrales realizadas por personal técnico especializado, más de cuatro mil megavatios fueron incorporados al SEN. Este significativo avance apalancó el desarrollo productivo



del país y constituye el punto de partida para nuevas metas

que convocan la participación del sector privado.

Delegación criolla denunció las medidas ilegales de EE.UU.

Venezuela pide a OMC pronunciarse por confiscación de buque petrolero

T/AVN
Caracas

Durante la sesión del Consejo General de la Organización Mundial del Comercio (OMC), realizada entre el 16 y el 18 de diciembre, la delegación venezolana denunció las medidas adoptadas por el Gobierno de Estados Unidos, al confiscar un buque petrolero, calificándolas como actos de agresión y una vulneración del derecho internacional y de los principios que rigen el sistema comercial multilateral, según lo indicado por el Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores.

El embajador Alexander Yáñez, representante permanente de Venezuela ante la ONU y otros organismos en Ginebra, centró su intervención en las declaraciones del presidente estadounidense, Donald Trump, quien ordenó un bloqueo total de petroleros y exigió la devolución de petróleo y activos.

La denuncia se apoyó en lo ocurrido el 10 de diciembre, cuando un buque venezolano con 1,9 millones de barriles de crudo fue interceptado en aguas

internacionales del Caribe, su tripulación retenida y la carga confiscada. Según Yáñez, este hecho constituye una violación directa de disposiciones fundamentales del comercio multilateral, como la prohibición de restricciones cuantitativas, la libertad de tránsito y el principio de no discriminación.

Yáñez advirtió que estas medidas, al extenderse a espacios aéreos y marítimos internacionales, trascienden el ámbito bilateral y representan un riesgo para la estabilidad del sistema multilateral de comercio. "La OMC no puede permanecer como espectadora silenciosa mientras se erosionan sus fundamentos", afirmó, instando a la organización a defender su marco legal y garantizar la seguridad y predictibilidad del comercio global.

Finalmente, Venezuela solicitó que la denuncia sea circulada oficialmente entre todos los miembros de la OMC y que se propicie un análisis y debate sobre las afectaciones que estas prácticas generan para la estabilidad económica y el espíritu de cooperación internacional.

"El derecho internacional está siendo puesto a prueba", Advirtió

Presidente Lula: "Intervención armada en Venezuela sería una catástrofe humanitaria"

T/RT
Brasil

El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva advirtió ayer, durante su discurso de apertura de la cumbre del Mercosur, que una intervención armada en Venezuela por parte de EE.UU. sería "una catástrofe humanitaria".

"Las verdaderas amenazas a nuestra soberanía hoy se presentan en forma de guerra, fuerzas antidemocráticas y crimen organizado. Más de cuatro décadas después de la Guerra de las Malvinas, el continente sudamericano se ve nuevamente acosado por la presencia militar de una potencia extrarrregional", denunció el Mandatario.

"Los límites del derecho internacional están siendo puestos a prueba. Una intervención armada en Venezuela sería una catástrofe humanitaria para el hemisferio y un precedente peligroso para el mundo", agregó.

Desde el pasado mes de agosto, EE.UU. mantiene desplegada

una fuerza militar significativa frente a las costas de Venezuela, justificándola como parte de la lucha antidrogas. Washington anunció posteriormente la operación Lanza del Sur, con el propósito oficial de "eliminar a los narcoterroristas" del hemisferio occidental y "proteger" a EE.UU. "de las drogas que están matando" a sus ciudadanos. Asimismo, Trump ha afirmado que, a estos efectos, en breve lanzará agresiones "en tierra".

En una escalada de las acciones violentas de EE.UU. en la región, militares estadounidenses asaltaron un buque petrolero en costas venezolanas. Caracas catalogó el hecho como un "robo descarado" y un "acto de piratería internacional". El presidente venezolano, Nicolás Maduro, tachó la situación de "acto absolutamente criminal e ilegal" y acusó a la Casa Blanca de actuar "como piratas del Caribe contra una nave mercantil, comercial, civil, privada, una nave de paz".

Yván Gil y canciller iraní abordaron los recientes acontecimientos en el Caribe

Gobierno nacional recibe respaldo de Irán para enfrentar la piratería de EE.UU.



Abbas Araghchi llamó telefónicamente al canciller venezolano para expresarle su solidaridad y disposición de cooperación para contrarrestar las acciones de piratería y terrorismo promovido por Estados Unidos

T/ Redacción CO-VTV
F/ Archivo
Caracas

El Gobierno de la República Bolivariana de Venezuela recibió el respaldo

de la República Islámica de Irán, que expresó su solidaridad y disposición de cooperación en distintos ámbitos para contrarrestar las acciones de piratería y terrorismo internacional promovidas por Estados Unidos, así lo informó el ministro de Relaciones Exteriores, Yván Gil.

"He recibido una llamada del ministro de Relaciones Exteriores de Irán, Abbas Araghchi, en la que repasamos el estado de nuestras relaciones bilaterales en el marco del acuerdo estratégico de nuestro relacionamiento", señaló Gil a través de su canal de Telegram.

El canciller explicó que durante la conversación se abordaron los recientes acontecimientos en el Caribe, donde se han registrado amenazas y ataques de piratería por parte de Estados Unidos, así como ha realizado el robo de buques cargados con petróleo venezolano.

La comunicación entre ambos países reafirma el compromiso de fortalecer la cooperación bilateral y avanzar en la defensa del derecho internacional, en rechazo a las medidas coercitivas unilaterales y al uso de la fuerza militar imperial de Estados Unidos contra los pueblos libres.

Bruno Rodríguez rechazó designación de Venezuela como organización terrorista

Canciller cubano tilda de "infame barbarie" las acusaciones de EE.UU.

T/Telesur
La Habana

El ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, rechazó enérgicamente la reciente designación del gobierno de Donald Trump que califica a Venezuela como "organización terrorista extranjera", calificándola como "un nuevo acto arbitrario, fraudulento, unilateral y políticamente motivado".

La medida fue anunciada por el presidente estadounidense en redes sociales, donde además ordenó un bloqueo "de todos los petroleros autorizados que entran y salen" de Venezuela, exigiendo la devolución ilegítima de "todo el petróleo, las tierras y otros activos que nos robaron". Trump aseguró que "Venezuela está completamente rodeada por la armada más grande jamás reunida en la historia de Sudamérica" y acusó al "régimen ilegítimo de Maduro" de financiar "narcoterrorismo, trata de personas, asesinato y secuestro" con recursos de yacimientos petroleros.

En respuesta, Rodríguez Parrilla cuestionó la legitimidad moral de Estados Unidos para emitir tales acusaciones: "¿Qué moral tiene el Gobierno de EEUU para estas designaciones, cuando protege y financia organizaciones terroristas en su territorio, se niega a colaborar con países vecinos como Cuba en materia de terrorismo y habla abiertamente de acciones encubiertas y sabotajes de la CIA contra infraestructuras venezolanas?"

Designación por EE.UU. del Gobierno legítimo de Venezuela como organización terrorista extranjera, es un nuevo acto arbitrario, fraudulento, unilateral y políticamente motivado. Demuestra nuevamente la falta de credibilidad de estas decisiones y la manipulación del terrorismo.

El canciller cubano señaló que estas acciones solo buscan aislar internacionalmente a la Revolución Bolivariana, incrementar la presión sobre Caracas y "escalar en una agresión con impredecibles consecuencias para la paz, la seguridad y la estabilidad de América Latina y el Caribe".

"Toda nuestra solidaridad y apoyo al pueblo y Gobierno venezolanos frente a esta infame barbarie", concluyó Rodríguez Parrilla.

El Gobierno bolivariano repudia el nuevo acto de "piratería de EE.UU."

Venezuela denunció secuestro de otro buque privado que transportaba petróleo nacional

En el Comunicado publicado por la vicepresidenta Ejecutiva, Delcy Rodríguez, se describe el acto como un delito contemplado en el artículo 3 del Convenio para la represión de actos ilícitos contra la seguridad de la navegación marítima. Señala que el "robo" será denunciado ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

La República Bolivariana de Venezuela denunció el secuestro por parte de efectivos militares de los Estados Unidos en aguas internacionales, de un nuevo buque privado que transportaba crudo

nacional, así como la desaparición forzada de su tripulación.

A través de sus cuentas en redes sociales, la vicepresidenta Ejecutiva y ministra de Hidrocarburos de Venezuela, Delcy Rodríguez, informó sobre la situación mediante un comunicado oficial, en el que se describe el acto como un delito contemplado en el artículo 3 del Convenio para la represión de actos ilícitos contra la seguridad de la navegación marítima.

Asimismo, se le califica como una violación del artículo 2 de la Carta de las Naciones Unidas, de la Convención de Ginebra sobre la Alta Mar y de la Declaración relativa a los principios de derecho internacional referentes a las relaciones de amistad y cooperación entre los Estados.

A continuación, se comparte el documento íntegro:

La República Bolivariana de Venezuela denuncia y rechaza categóricamente el robo y



secuestro de un nuevo buque privado que transportaba petróleo venezolano, así como la desaparición forzada de su tripulación, cometidos por efectivos militares de los Estados Unidos de América en aguas internacionales.

Este grave hecho de piratería implica la flagrante comisión del delito previsto en el artículo 3 del Convenio para la represión de actos ilícitos contra la seguridad de la navegación marítima de 1988, así como una grosera violación

"¡Nada ni nadie nos detendrá!", sentenció la vicepresidenta Delcy Rodríguez
Pdvsa alcanza meta de 1.200.000 barriles diarios



T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía
Caracas

La empresa estatal Petróleos de Venezuela (Pdvsa) alcanzó la meta de producción prevista para este año de 1.200.000 barriles diarios, anunció ayer la ministra de Hidrocarburos, Delcy Rodríguez.

A través de un mensaje difundido por Telegram, Rodríguez indicó que la meta alcanzada fue gracias al Plan de Independencia Productiva, el cual estima incrementar el rendimiento para el próximo año.

"Pdvsa anuncia que, en el marco del Plan de Independencia Productiva, sus trabajadores han alcanzado la meta de 1.200.000 barriles prevista para este año, y se prepara para lograr el incremento de producción y metas para el 2026", detalló Rodríguez.

En este sentido, manifestó que el aumento de la producción representa "el mejor regalo de Navidad que puede recibir nuestro pueblo, de hombres y mujeres dignos y libres, es el esfuerzo desmedido de nuestra fuerza trabajadora petrolera que enfrenta y derrota el acoso, las hostilidades y la ilegalidad imperial que agrede y atenta contra los derechos humanos de los venezolanos".

Rodríguez enfatizó que el crecimiento de la industria se mantiene firme pese a las restricciones internacionales: "¡Nada ni nadie nos detendrá! Junto al Pdte. Nicolás Maduro, seguiremos nuestro rumbo victorioso de honra y dignidad nacional".

Con este resultado, Pdvsa reafirma su papel como motor de la economía venezolana, enfocándose ahora en la optimización de procesos y la soberanía tecnológica para garantizar la estabilidad del mercado energético nacional e internacional en los próximos años.



Lo calificó como "el Simón Rodríguez del Siglo XXI"

Presidente Nicolás Maduro rindió homenaje al legado de Aristóbulo Istúriz

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

El presidente de la República, Nicolás Maduro, recordó la vida y obra del profesor Aristóbulo Istúriz, destacando su papel fundamental como "maestro de maestros" y pilar de la Revolución Bolivariana.

En su canal de Telegram, el Mandatario resaltó la conexión profunda que Istúriz mantuvo siempre con las raíces populares, desde Curiepe hasta los barrios de Caracas. Aseguró que su espíritu permanece vivo "bailando tambor, cantando y feliz entre el pueblo".

Enfatizó que Istúriz fue clave para rescatar las banderas revolucionarias de figuras históricas como Simón Rodríguez

y Luis Beltrán Prieto Figueroa durante el periodo de la Cuarta República. Asimismo, recordó su lealtad al Comandante Hugo Chávez y su gestión como Ministro de Educación, donde sentó las bases de un sistema educativo transformador.

"Yo me imagino a Aristóbulo sonriente allado del Comandante Chávez, viendo que los sueños de tantas generaciones se están haciendo realidad!", expresó el Presidente, reafirmando el compromiso del Gobierno Nacional con la construcción de una democracia directa y un nuevo Estado.

El Jefe de Estado definió el legado de Istúriz bajo una sola línea de pensamiento: humanista, pedagógico, democrático y socialista. Al finalizar, elevó su figura comparándolo con los grandes próceres de la educación venezolana, calificándolo como "el Simón Rodríguez del siglo XXI".

del artículo 2 de la Carta de las Naciones Unidas, el artículo 2 de la Convención de Ginebra sobre la Alta Mar y de la Declaración relativa a los principios de derecho internacional referentes a las relaciones de amistad y a la cooperación entre los Estados, entre otras normas de Derecho Internacional aplicables.

El modelo colonialista que pretende imponer el Gobierno de los Estados Unidos con este tipo de prácticas fracasará y será derrotado por el pueblo venezolano. Venezuela seguirá adelante con su crecimiento económico, cimentado en sus 14 motores y el desarrollo de su industria de hidrocarburos de manera independiente y soberana.

La República Bolivariana de Venezuela reafirma que estos actos no quedarán impunes y ejercerá todas las acciones correspondientes, incluyendo la denuncia ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, otros organismos multilaterales y los gobiernos del mundo. El Derecho Internacional se impondrá y los responsables de estos graves hechos responderán ante la justicia y la historia por su criminal proceder.

Los cuerpos de seguridad del Estado están activos en todo el territorio, indicó

Diosdado Cabello: Nuestro compromiso es garantizar la tranquilidad y el bienestar de todos



El viceministro Sectorial de Política, Seguridad Ciudadana y Paz inauguró ayer el módulo de auxilio vial “Francisco de Miranda”, ubicado en la zona limítrofe entre los estados Miranda y Aragua. Adelantó que está previsto inaugurar otros módulos en el estado de La Guaira, algunos con equipos marítimos y embarcaciones para asistir a los turistas durante los períodos de mayor afluencia

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

El vicepresidente Sectorial de Política, Seguridad Ciudadana y Paz, Diosdado Cabello Rondón, enfatizó ayer que los Cuerpos de Seguridad del Estado están desplegados por todo el territorio nacional, a fin de garantizar la tranquilidad del pueblo venezolano.

Durante la inauguración del Módulo de Auxilio Vial “Francisco de Miranda”, ubicado en la zona limítrofe entre los estados Miranda y Aragua, Cabello señaló: “Nuestro compromiso es garantizar no solo la máxima seguridad frente a la delincuencia, sino también la tranquilidad y el bienestar de cada venezolano y venezolana”.

Cabello explicó que en dicho Módulo estarán presentes funcionarios de la Policía Nacional Bolivariana (PNB), Protección Civil (PC), Bomberos, Guardia Nacional Bolivariana (GNB) y otros organismos de seguridad, que tienen la



responsabilidad de asistir a los ciudadanos en cada tramo de la carretera.

En ese sentido, puntualizó que “cuando un venezolano vea una patrulla o un funcionario policial debe sentir que allí están sus amigos, los que garantizan su seguridad y tranquilidad”.

Detalló que dicho espacio cuenta con baños públicos, áreas de descanso para familias, asistencia médica permanente, patrullas de vigilancia, ambulancias y grúas para la asistencia gratuita a los conductores. “Este es el segundo espacio que inauguramos en la Autopista Regional del Centro, sentido Caracas, diseñado para atender cualquier eventualidad y ofrecer un servicio integral a quienes transitan por esta vía”, resaltó.

Por último, informó que está prevista la inauguración de otros módulos en el estado de La Guaira, algunos con equi-

pos marítimos y embarcaciones para asistir a los turistas durante los períodos de mayor afluencia, como Carnaval, Semana Santa y época navideña.

ATENDER EMERGENCIAS

Asimismo, precisó: “Estamos inaugurando este módulo para la atención de los usuarios y usuarias de la Autopista Regional del Centro, ya había inaugurado uno en sentido Maracay y estábamos pendientes por inaugurar este en sentido Caracas”.

Destacó que estos espacios son para atender cualquier emergencia que se le pueda presentar a un ciudadano en la vía. “Si tienen un percance pueden llegar aquí al módulo y serán atendidos, aquí hay ambulancias, grúas, patrullas, motos y estarán los funcionarios, es un módulo de atención”, informó.

La gente disfruta de las fiestas navideñas

E horas de la noche, el vicepresidente Sectorial de Política, Seguridad Ciudadana y Paz, Diosdado Cabello Rondón, realizó el pasado viernes un recorrido por el Kilómetro 1 en el municipio Filas de Mariche, en el estado Miranda, a fin de verificar puntos de control y patrullaje nocturno.

“Hoy viernes, ahí está la gente disfrutando, sanamente. Todo está tranquilo, están escuchando su música, salsa de la buena, merengue de los 80, vallenatos y música venezolana, a bueno y la changa del Presidente”, aseguró.

Mientras se desplazaba por la vía, el ministro comentaba que todos los lo-

cales comerciales estaban abiertos, “la gente paseando. Las Filas de Mariche está tranquilito”.

Cabello en el recorrido de supervisión nocturna a los dispositivos de seguridad también se trasladó a Santa Lucía del Tuy en el estado Miranda, donde destacó la caída de los índices de criminalidad en esta zona del país, donde en otros tiempos era un territorio signado por una alta tasa de delitos.

“Mas de cuatro meses sin un homicidio en el eje de los Valles del Tuy, está como Petare que luego de instalar los Cuadrantes de Paz han sucedido solo dos homicidios desde febrero”, resaltó.

Cero homicidios en Los Valles de Tuy

El ministro del poder popular para Relaciones Interiores Justicia y Paz, Diosdado Cabello Rondón, informó que la no ocurrencia de homicidios en Los Valles del Tuy del estado Miranda en cuatro meses y medio es una situación que los “llena de profunda alegría”.

“Ayer (viernes) en la noche realizamos un recorrido de seguridad en ese sector e informamos que en cuatro meses y medio no se ha registrado homicidio alguno”, comentó.

Precisó que la noche del pasado viernes recorrieron Filas de Mariche: “Pasamos revista y estaba el coordinador de los servicios policiales de la zona quien dio la información. (...) Esto es para la reflexión y demostrar que sí podemos hacer las cosas”.

Cabello expresó que “se trata del trabajo de un equipo que está conformado por los organismos policiales, bomberos, Protección Civil y también de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) y de nuestro Pueblo”, al tiempo que explicó que en Los Valles del Tuy hay 131 cuadrantes de paz que ya están listos.

Manifestó que la misma situación ocurre en Petare donde había 38 cámaras y ahora superan las 600, lo que nos permite actuar incluso sin que la persona llame: “es la tranquilidad de nuestra gente”.

Recordó que la gente de Valles del Tuy siempre ha sido señalada por su origen humilde, por lo que reiteró que noticias como la reducción a cero de los crímenes “nos dan una alegría inmensa porque significa que estamos haciendo el trabajo donde se necesita”.

Agregó que las cifras en este eje mirandino continuarán descendiendo en la medida que se instalen los Cuadrantes de Paz, que se estima pasarán de 89 a 131 en esta zona del estado.

Este recorrido forma parte de las supervisiones semanales que realiza el también ministro del Poder Popular para las Relaciones Interiores, Justicia y Paz, para garantizar el funcionamiento de estos dispositivos en el país.

Asimismo, los citados recorridos, son una vía de acción del Gobierno Bolivariano, con la finalidad de fortalecer el sistema general de seguridad ciudadana con los Cuadrantes de Paz en todo el territorio nacional, bajo el concepto de Fusión Cívico-Militar-Policial.

Es el recordatorio de que somos un país con dignidad, sabor e identidad propia

La soberanía alimentaria en nuestra cena de Nochebuena

En el contexto de la Navidad venezolana, esto se traduce en la capacidad de celebrar nuestras tradiciones utilizando lo que nuestra tierra provee, disminuyendo la dependencia de rubros importados y rescatando ingredientes que forman parte de nuestro ADN productivo

T/Prensa INN
F/Cortesía
Caracas

La Navidad en Venezuela no es solo una festividad religiosa o un encuentro familiar; es, en su esencia más pura, un acto de resistencia y reafirmación cultural a través del gusto. La cena de Nochebuena representa el punto máximo de nuestra identidad culinaria, donde convergen siglos de historia, mestizaje y, más recientemente, se reconoce y visibiliza la soberanía alimentaria en nuestra mesa, al consumir alimentos producidos en nuestro país.

La soberanía alimentaria se define como el derecho de los pueblos a definir sus propias políticas y estrategias sustentables de producción, distribución y consumo de alimentos.

En el contexto de la Navidad venezolana, esto se traduce en la capacidad de celebrar nuestras tradiciones utilizando lo que nuestra tierra provee, disminuyendo la dependencia de rubros importados y rescatando ingredientes que forman parte de nuestro ADN productivo.

Históricamente, la cena navideña estuvo influenciada por patrones de consumo coloniales. Sin embargo, el enfoque actual busca devolverle el protagonismo al maíz nacional, a los aliños de nuestras tierras y a las proteínas alternativas producidas localmente.

El Instituto Nacional de Nutrición, ha sido el arquitecto de una nueva conciencia alimentaria en el país. A través de sus diversos planes, ha transformado la visión de la cena navideña, pasando de una comida cargada de excesos y productos procesados a una propuesta equilibrada, soberana y nutritiva.

1. PLAN "AGARRA DATO COME 4S"

Este programa es vital durante la época decembrina. El INN promueve la sustitución de ingredientes costosos o importados por alternativas locales de alto valor nutricional. Por ejemplo:

- La harina de maíz artesanal: Fomenta el uso de masa de maíz pilado o harinas alternativas (yuca, auyama) para la elaboración de la hallaca, reduciendo la dependencia de la harina precocida comercial.

- Reducción de sodio y azúcares: Propone el uso de especias naturales (comino, onoto, ajo) en lugar de cubitos o sazonadores artificiales.

2. LA CAMPAÑA "4S"

La filosofía de las 4S se aplica rigurosamente en la planificación de la cena de Nochebuena.



Dulce de chayota (5 PERSONAS)

Ingredientes:

2 tazas de chayota
1/2 cucharada de bicarbonato
1/2 cucharadita de clavitos de olor o el aliño dulce que tenga en casa.
1 taza de papelón

Preparación:

Pele y corte la chayota tajadas finas. Extienda sobre una bandeja espolvoreando con bicarbonato. Reservé hasta el día siguiente. Coloque la chayota en una olla grande con agua que la cubra, agregue papelón y clavitos de olor, o los aliños dulces que tenga en casa. Cocine lentamente hasta que la chayota cristalice. Deje enfriar. Para almacenar vierta en frascos de vidrio o en un envase grande.

Aporte nutricional (1 persona)

Calorías: 192 Kcal

Proteínas: 1g

Grasas: 0g

Hidratos de carbono: 48g

La chayota es un excelente depurativo, lo que permite una importante eliminación de toxinas a través de la orina. La chayota tiene un alto contenido de antioxidantes y vitamina C, que benefician el sistema inmune y mejoran nuestras defensas.

La chayota tiene un bajo contenido en almidón, recomendada en dietas al tener pocas calorías.

La chayota posee 7 de los 9 aminoácidos esenciales que el organismo necesita en el proceso de formación de proteínas

- Sano: Control de porciones y técnicas de cocción al vapor (como la hallaca).
- Sabroso: Rescate del sabor original del ají dulce, el pimentón y el cilantro criollo.
- Seguro: Fomento de la higiene en la manipulación de alimentos comunitarios y el acceso a los mismos "el campo a la mesa".
- Soberano: Uso de rubros de temporada y de producción nacional. Apoyan el 99 por ciento de la producción nacional.

LA HALLACA: ESTANDARTE DE LA RESISTENCIA CULTURAL

La hallaca es el ejemplo perfecto de soberanía. Cada región de Venezuela aporta su toque soberano:

- En los Andes: El uso de garbanzos y el guiso crudo.
- En el Oriente: La incorporación de pescado o huevo.
- En el Centro: El equilibrio entre lo dulce y lo salado.

Desde el Plan de Alimentación Soberana, se incentiva la "Hallaca Comunal", donde las comunidades se organizan para comprar directamente a los productores locales (Ferias del Campo Soberano), eliminando intermediarios y garantizando que el onoto, las hojas de plátano y el pabillo provengan de manos venezolanas.

ALTERNATIVAS NUTRITIVAS

El INN ha desarrollado recetas alternativas para estos acompañantes. El pan

de Jamón Soberano a menudo incorpora puré de auyama o calabacín en la masa para aumentar su valor fibroso y reducir el uso de trigo importado.

Por su parte, el Dulce de Lechosa se consolida como el postre soberano por excelencia. Al ser una fruta que crece silvestres y cultivada en casi todo el territorio, representa el aprovechamiento máximo de nuestros recursos frutales, utilizando papelón en lugar de azúcar refinada, lo que aporta minerales esenciales como hierro y calcio.

LAS FERIAS DEL CAMPO SOBERANO

Un componente esencial de la política alimentaria del Estado son las Ferias del Campo Soberano, coordinadas por el Ministerio del Poder Popular para la Alimentación y todos sus entes, con el plan "Amor y Prosperidad Alimentaria 2025". Durante diciembre, estas ferias se enfocan en el "Combo Navideño", que incluye:

Proteína: Pernil nacional o pollo, criados con alimentos balanceados producidos en el país.

Hortalizas: Cebolla, pimentón, ají dulce y cebollín provenientes de la agricultura familiar y urbana.

Leguminosas: El uso de granos en las ensaladas para aumentar el valor proteico vegetal.

Flan de auyama (5 PERSONAS)

Ingredientes:

2 tazas de auyama
4 unidades huevos
1 cucharada de Jugo de limón
1 taza de leche
1 cucharada de ron opcional
1 taza de papelón
1/2 taza de agua

Preparación:

Cocine la auyama en una olla con agua hasta ablandar. Bata los huevos con el azúcar en un recipiente. Incorporé la auyama, el ron, la leche. Mezcle bien. En una cazuela agregue jugo de limón, papelón, 1/2 taza de agua. A fuego bajo, prepare un caramelito hasta que esté de color oscuro. Vacíe en un molde para preparar queso. Incorpore la mezcla en el molde con el caramelito. Cocine en baño de maría en la cocina o en el horno durante 25 minutos o hasta que haya cuajado. Retire, dejé enfriar y desmolde.

Aporte nutricional (1 persona)

Calorías: 290 Kcal

Proteínas: 8g

Grasas: 6 g

Hidratos de carbono: 44 g

La auyama contiene vitamina C, que fortalece nuestras defensas y hace que se recuperen de los resfriados más rápidamente.

La fibra que contiene la auyama mejora la digestión. Asimismo, aporta muy pocas calorías y puedes consumirla en ensaladas, sopas, jugos, cremas y postres.

La auyama contiene betacaroteno y vitamina A que reduce los daños que causan los radicales libres.

El contenido de betacaroteno, vitaminas A y C de la auyama mejora la tolerancia a la glucosa.

La auyama contiene vitamina A que ayuda a mantener una buena visión al prevenir la aparición de catarata.

La soberanía alimentaria no es un destino, sino un camino constante. El desafío actual reside en la educación nutricional. No basta con tener el alimento, es necesario saber combinarlo.

El INN, a través de sus talleres de cocina soberana, enseña a las familias a optimizar cada ingrediente:

- Aprovechamiento total: Usar las conchas de las frutas para infusiones.
- Sustitución inteligente: Usar aceites artesanales u onotados para dar color y sabor sin recurrir a grasas trans.

Cenar una hallaca en Nochebuena, sabiendo que el maíz fue cosechado en Portuguesa, que el ají proviene de un conuco local y que la receta sigue los lineamientos de bienestar del INN, es un acto de soberanía. La cena de Navidad venezolana es el recordatorio de que somos un país rico, capaz de nutrir a su pueblo con dignidad, sabor y, sobre todo, con identidad propia.

La soberanía alimentaria en nuestra cena de Nochebuena es, en última instancia, sentar a la patria a nuestra mesa.

La colaboración se desarrolla de forma constante en todos los ámbitos

Rusia y África refuerzan cooperación en el Foro de Asociación en El Cairo

El Kremlin y las naciones africanas avanzan en una alianza estratégica basada en la cooperación económica, política y de seguridad

T/ Telesur
F/ Cortesía
El Cairo

El ministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov, destacó las altas expectativas de los líderes rusos y africanos sobre la segunda conferencia ministerial del Foro de Asociación Rusia-África, celebrada en El Cairo hasta este sábado 20 de diciembre de 2025.

Durante su intervención, Lavrov subrayó que "los líderes de nuestros países tienen grandes esperanzas depositadas en la reunión de hoy y esperan que aportemos soluciones constructivas y propuestas coordinadas para am-



pliar la cooperación multifacética entre Rusia y África".

La colaboración ruso-africana se está desarrollando de forma constante en todos los ámbitos, afirmó el canciller ruso, en un evento que reúne a ministros de Exteriores, jefes de Estado y representantes de órganos ejecutivos de asociaciones de integración del continente.

Al menos 50 países africanos participan en esta cita, centrada en ejes estratégicos como la cooperación económica, comercial e inversión, el apoyo a la estabilidad, la paz y la seguridad, y la garantía del desarrollo sostenible. El Foro de Asociación Rusia-África, lanzado en 2019 en Sochi, celebró su segunda cumbre en San Petersburgo en 2023 y su pri-

mera conferencia ministerial en noviembre de 2024.

Al margen de la reunión, Lavrov mantuvo reuniones bilaterales, entre ellas una con su homólogo de Guinea Ecuatorial, Simeón Oyono Esono Angüe. Ambas partes dialogaron sobre la implementación de los acuerdos alcanzados durante las negociaciones entre los presidentes Vladímir Putin y Teodoro Obiang Nguema Mbasogo en Moscú (noviembre de 2023) y septiembre de 2024. Reafirmaron su compromiso de profundizar el diálogo político de confianza y coordinar posiciones en la ONU y otros foros multilaterales.

Asimismo, evaluaron iniciativas conjuntas en sectores clave como hidrocarburos, energía eléctrica, salud y formación de recursos humanos. Por su parte, Esono Angüe en un mensaje publicado en su cuenta de X, destacó que ambas naciones trabajarán en "ámbitos que contribuyan al desarrollo mutuo, basados en el respeto, la confianza y el entendimiento recíproco".

Además, las partes convinieron celebrar en Moscú la próxima reunión de la Comisión Mixta de Cooperación en 2026, cuya fecha exacta será determinada mediante canales diplomáticos. Este mecanismo bilateral sirve como plataforma para evaluar y fortalecer los lazos en materia política, económica, científica y técnica entre ambos países.

El sospechoso portaba un cuchillo y cócteles Molotov

Ataque en Taiwán deja 11 heridos y cuatro fallecidos



T/ Telesur
F/ Cortesía
Taipéi

Al menos cuatro personas murieron y once resultaron heridas, una de ellas en estado grave, tras un ataque perpetrado en el centro de Taipéi, capital de Taiwán. El presunto agresor, identificado como Chang Wen, un hombre de 27 años, nacido en 1998, falleció tras suicidarse saltando desde un edificio durante la persecución policial.

Según medios locales, el sospechoso portaba un cuchillo de grandes dimensiones, un chaleco táctico y cócteles Molotov, además de lanzar bombas de humo en la Estación Central de Taipéi y una zona comercial cercana.

El ataque comenzó a las 17:24 hora local, cuando las autoridades recibieron alertas sobre artefactos incendiarios en la estación ferroviaria, lo que interrumpió temporalmente el servicio. Posteriormente, Chang Wen se dirigió a un área comercial a 600 metros al norte, donde acuchilló a varias personas en la calle y en unos grandes almacenes.

Dos víctimas fallecieron por heridas de arma blanca en el cuello, mientras que otras dos murieron por paros cardíacos derivados del estrés y el humo. Cuatro heridos permanecen hospitalizados, dos en cuidados intensivos.

Chang Wen, quien tenía una orden de arresto desde julio por evadir el servicio militar obligatorio, prendió fuego a varios vehículos y a

su propio apartamento antes del ataque, según las primeras pesquisas. El alcalde de Taipéi, Chiang Wan-an, confirmó que el sospechoso se lanzó desde el sexto piso de los grandes almacenes adyacentes a la estación de metro Zhongshan mientras era perseguido por las fuerzas policiales.

El presidente taiwanés, Lai Ching-te, anunció en redes sociales una "investigación en profundidad" para esclarecer los motivos del suceso, reforzar las medidas de seguridad y resaltó la disposición del Gobierno de hacer todo lo posible para garantizar la seguridad. Por su parte, el primer ministro, Cho Jung-tai, ordenó aumentar la vigilancia en estaciones de tren y puntos estratégicos de la isla.

En algunos videos se puede observar al atacante vestido de negro, armado con un cuchillo y rodeado de humo, mientras persigue a civiles en plena vía pública. El Hospital de la Universidad Nacional de Taiwán reportó el fallecimiento de uno de los heridos a su llegada, elevando el saldo mortal a cuatro víctimas.

Tropas sionistas asesinan a gazatíes a diario desde que la tregua entró en vigor

Bombardeo israelí contra una escuela deja seis muertos en Gaza

F/ Cortesía
T/ Telesur
Gaza

Al menos seis palestinos fueron asesinados por Israel durante la noche del viernes, incluidos un niño y una mujer, en un nuevo ataque israelí contra una escuela que albergaba a desplazados en la Franja de Gaza, denunció la Defensa Civil del territorio palestino.

Según el ente de rescate palestino, en coordinación con la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA), equipos de Defensa Civil lograron recuperar seis cuerpos y heridos del interior de una escuela, ubicada en el barrio de At-Tuffah, al este de la ciudad de Gaza.

La Defensa Civil gazatí reiteró que la mayoría de las víctimas mortales del ataque israelí fueron niños, y añadió que un número indeterminado de heridos fueron trasladados a hospitales para recibir tratamiento.

El ente palestino enfatizó que atacar escuelas



y albergues que presten refugio a desplazados palestinos «constituye una grave violación del derecho internacional humanitario», e instó a la comunidad internacional y a las agencias de la ONU a proteger a los civiles y garantizar la seguridad de los albergues y del personal humanitario.

Desde que Israel empezó su campaña militar y genocida en octubre de 2023, más de 70.660 palestinos han sido asesinados y más de 171.165 han resultado heridos, muchos con amputaciones y lesiones de por vida, según los últimos datos del Ministerio de Sanidad.

Las tropas israelíes han asesinado a gazatíes a diario desde que la tregua entró en vigor, el pasado 10 de octubre, con una cifra total de fallecidos que el ministerio de Sanidad del territorio palestino elevó a 395 en su último recuento oficial esta semana.

Además, casi 44.500 menores han resultado heridos en los dos años de la operación militar, según los datos de Unicef.

Semillas de Soberanía**Navidad venezolana: dignidad, tradición y esperanza de un pueblo que no se rinde**

José Alfredo Ureña*

La Navidad vuelve a llegar a Venezuela en medio de desafíos complejos. No son tiempos sencillos para la Patria. Las amenazas externas, los discursos de fuerza y las pretensiones imperiales que insisten en desconocer nuestra soberanía intentan sembrar temor y desaliento. Sin embargo, una vez más, el pueblo venezolano demuestra que ningún bloqueo, ningún asedio ni ninguna flota extranjera puede doblegar su espíritu patriótico y rebelde.

En estas fechas, cuando desde el poder estadounidense se ratifican medidas de cerco naval y se pretende justificar el despojo de nuestros recursos naturales, bajo la mentira de la lucha contra el narcotráfico, la respuesta del pueblo ha sido la misma que a lo largo de la historia: resistencia con dignidad, civismo con conciencia y amor profundo por la Patria. Venezuela no responde con odio, sino con firmeza; no con violencia, sino con identidad y unión.

La Navidad en Venezuela es, ante todo, una expresión cultural y espiritual que nos define. Es resistencia hecha tradición. Es el reencuentro familiar, incluso en la distancia; es la mesa humilde pero compartida; es la fe que se renueva y la esperanza que se mantiene viva aun en la adversidad. Porque el venezolano podrá caer de muchas cosas, pero jamás renuncia a su alegría ni a sus costumbres.

Nuestras tradiciones navideñas hablan de quiénes somos. La hallaca, símbolo de unidad y diversidad, reúne a la familia alrededor de una receta heredada de generación en generación. Cada ingrediente representa una historia, cada envoltorio un acto de amor colectivo. El pan de jamón, las ensaladas, el dulce de lechosa y el compartir solidario siguen presentes, recordándonos que la Navidad no es abundancia material, sino abundancia de afecto.

Oda chuquisaca a Bolívar

I
Oh, niños, jóvenes, pueblos, inspirados de belleza, tesón y tradición libertad, Siembra de gloria he aquí mi inspiración!

II
¡Nace del corazón sol del Orinoco del ser, Americano a Bolívar amante de Chuquisaca, de ser todos hermanos!

III
¡Mira pueblos Americanos Decreto de Chuquisaca, cual pensar en delirio del Chimborazo sembrar un millón de árboles!

IV
Coro: Árbol, vida, árbol bello árbol, árbol frondoso, florido verde alimento de cuido, amado de naciones cuál Sol, Sol voz de Bolívar.

V
Chuquisaca, Chuquisaca cual rocío canto a Bolívar séase gloria, sembrar árboles épica ambiental americana

José Alfredo Ureña*

Resuenan los aguinaldos y las gaitas, llevando mensajes de fe, crítica social y amor por Venezuela. Las parrandas, los cantos al Niño Jesús, las misas de aguinaldo y los nacimientos en los hogares mantienen viva una espiritualidad profundamente popular, que ninguna sanción puede apagar. El Niño Jesús sigue recibiendo cartas, promesas, solicitudes y sueños de un pueblo que cree en un mañana mejor.

Este pueblo ha demostrado una hidalguía admirable. Ha sabido enfrentar las dificultades sin perder la cordialidad, ha resistido sin abandonar la paz y ha defendido la soberanía sin renunciar a la convivencia. El civismo venezolano se expresa en la solidaridad cotidiana, en el apoyo al vecino, en el respeto a los mayores y en la protección de los niños. Allí reside nuestra mayor fortaleza.

Ser venezolano hoy es un acto de orgullo consciente. Orgullo por una historia libertaria que nos enseñaron nuestros libertadores, a no arrodillarnos ante ningún imperio. Orgullo por una identidad forjada en la mezcla, la creatividad y la alegría. Orgullo por un pueblo resiliente que, aun golpeado, no pierde la sonrisa, la alegría ni la esperanza. El venezolano sigue siendo creativo, chacharrero, lleno de amor y esperanza y mucha fe en Dios Todopoderoso, aferrado a nuestra Patrona la Virgen de Coromoto.

En tiempos de reencuentro familiar se imponen los valores de la paz, la solidaridad, empatía, el perdón y sobre todo el amor en familia. Seguimos amando a nuestra Patria Venezuela firme y de pie. Feliz Navidad llena de amor, paz, unión, fe y mucha prosperidad.

*Prof. Titular de la UNERG
alfredoure1961@gmail.com

Aníbal Isturdes Rodríguez

VI
Cuido de cuencas ríos y vida en siembra de naturaleza y abejas, semillas

polen, flores aves, y nido cuido de eriales montañas de América.

VII
Coro: Árbol, vida árbol bello, árbol, árbol frondoso, florido verde alimento de cuido, amado de naciones cuál Sol, Sol voz de Bolívar.

VIII
Gloria histórica de siembra más allá un millón de árboles y frutales que alimentan al pueblo pobre al pueblo noble, al pueblo no en olvido en Chuquisaca y en toda América gracias al Libertador Simón Bolívar de ser sembrador noble de paz y libertad y del cielo azul de todos los tiempos del alma América de sembrar con amor un millón de árboles y frutales.

¡Bendita las manos del pueblo en toda América sueño de Bolívar en Chuquisaca!

El tren de Tarek William Saab

Federico Ruiz Tirado

Últimamente, luego de ver y escuchar las proclamas antimperialistas en tiktok de Nelson Montiel, busco el sueño tempranamente con la vaga sensación de entrar por una rendija que me conduzca al lugar del reposo, quizás merecido, del cerebro.

Pero al cabo de un tiempo difícil de conceptualizar, y sin abrir los ojos, me entrego al más íntimo de los monólogos, el onírico, y me siento rodeado de imágenes, jeroglíficos, recuerdos de ciudades antiguas y olores que, de algún modo, también se afanan por buscar su lugar de sedación.

Mejor sería decir, otras formas de sedación que huyen del pensamiento, de las inflexibles razones del día a día, desordenadas, a veces sin pies ni cabeza, sin orientación, pero con una finalidad inespecífica, quizás con un sentido que recorre sin prisa un laberinto onírico y de trazo impalpable.

Desde hace pocos días solares, diurnos, intento leer *Un Tren Viaja al Cielo de la Medianoche*, de Tarek William Saab, un libro cuya portada me trasladó nítidamente a otras inquietudes que pueblan los ámbitos y conocimientos que uno ha vivido con la literatura, o con autores imborrables, textos de carne y hueso, que parecen respirar mientras se busca el sueño nocturno.

Quiero decirle a Tarek William que ese tren que vuela en la portada de su libro memorioso, es para mí un acto de autoconciencia y asombro, un encuentro con el espejo de un libro perteneciente a otro que es uno mismo, un libro familiar, de la misma sangre.

Después de nombrar a Julio Ramón Ribeyro y su libro *Prosas Apátridas*, quiero decirle a Tarek William que casi todos sus libros están resguardados entre Mérida y Barinas, y sobre todo en Mérida, en la casa de mi difunto padre, de Catalina, su viuda. Están ahí dentro de su biblioteca, que es una biblioteca enciclopédica, poética, pero separados de las secciones de sus estancos fundamentales: las obras de Bolívar, sobre Bolívar, o escritos por Bolívar y la biblioteca de autores Barineses, una de las colecciones más patrimoniales y cuidadas a lo largo de su pasión por la raíz, por el ombligo de su tierra, Barinas, ciudad de poetas memorables, esenciales en la historia venezolana.

Esos libros están allí. El único que tengo en mis manos es el del Tren de la Medianoche que me lo concedió un paisano cuando fuimos el sábado pasado a una oficina pública.

Un libro que desde el mismo momento, o quizás sin saberlo antes, me sedujo sin conocer la hermosa densidad de su interior, fue verlo a menos de medio metro de distancia.

Ver la portada, que me remitió también de algún modo inconsciente, uno

no sabe cómo funciona eso, a un texto del escritor peruano Julio Ramón Ribeyro, a quien Tarek debe conocer, cuyo título es casi un aforismo, que dice más o menos textualmente así: un hombre sale de su casa, toma el tren como normalmente lo hace a diario para ir a su trabajo. Digamos, que el conductor del tren, por un error involuntario, cambia la dirección del tren y el pasajero no se da cuenta sino a medida que el tren avanza.

Lo paradójico y curioso del texto que tiene que ver con el impacto que me produjo la portada del libro de Tarek y su imagen con el de Ribeyro, es cuando el pasajero se da cuenta, pregunta y comprende que se equivocó de tren y éste no va hacia ninguna parte.

Ribeyro define el texto como La teoría del error inicial. Tiene varias infinitas interpretaciones elaboradas por lectores y estudiosos del autor peruano

Esa asociación del texto con el de la portada del Tren de Tarek, ha dado muchas vueltas en mi cabeza, porque la portada del Tren de la Medianoche es un tren que, probablemente, no esté equivocado. Ni el tren ni el pasajero, que es su autor y de alguna manera muchos de nosotros, como yo.

Es decir, es un tren que avanza por el riel natural de la vida, y va, digamos, recogiendo o recordando, o nutriéndose de lo que vemos desde la ventanilla hacia el paisaje de la memoria que conduce al final, a la muerte. Y vemos el paisaje, la memoria, los recuerdos, la vida que no vuelve.

Tal vez por eso no había escrito sobre el libro: es difícil hacerlo bajo ese estado de fascinación.

Pero voy allí, en un vagón. Ojalá pudiera regresar a esos libros tuyos, Tarek; esos libros, si los tienes a la mano, si los tienes repetidos, para ir abarcando de una manera más completa el sentido de tu obra.

Esos libros los adquirí en Mérida, la época en que te conocí allá, y, ha ocurrido, como esos libros que uno va adquiriendo con el tiempo y algunos se van quedando en distintas partes, otros se van haciendo bibliotecas múltiples en otros hogares.

Tanto a la portada como al texto de Ribeiro es un referente milagroso, para ver ese tren quizás poéticamente de vuelta a lo vivido.

Porque el libro, el contenido de su libro, desde luego, no es el sumario de un hombre extraviado ni de un viaje perdido, ni un viaje equivocado: es una travesía indetenible hacia el límite donde termina y comienza otra constelación, donde la vida disuelve su sentido: esa medianoche donde se inicia la transición hacia el no-ser.

fruiztirado@gmail.com
Caracas

Corazón, Fuego y Escuela**Sonia: flores para Bolívar y Gallegos**

Manuel Carrero Murillo

El pasado viernes 19 de diciembre, el Celarg rindió homenaje al Libertador y a Rómulo Gallegos, instalando un busto de Bolívar hecho por el artista Valmore Carrero Murillo, y presentando la reedición de *La Trepadora* de Rómulo Gallegos, conmemorativa de la primera edición.

Pedro Calzadilla, presidente de la Institución, reseñó la relevancia de ambos hechos. Refirió la importancia de *La Trepadora*, como reflejo de los inicios de la Venezuela contemporánea a través de sus personajes; y destacó el Decreto de Chuquisaca, primera disposición legal sobre protección del ambiente, del cual se cumplen doscientos años.

En el evento, titulado flores para Bolívar y Gallegos, estuvo presente Sonia Gallegos, hija del eminente escritor, acompañada de otros familiares, quienes apreciaron imágenes, documentos, fotografías, cartas, periódicos, libros y legajos que se exhiben en la exposición "Rómulo Gallegos: Presidente de Venezuela", abierta al público.

Recordó Sonia Gallegos diversos aspectos de la modesta vida familiar de la familia Gallegos. Revivió con humor y entereza que siendo niña, la hija de Delgado Chalbaud, Elena Delgado Berliand, le regalaba los vestidos que ella ya no usaba; y que siempre fueron amigas a pesar de los avatares de la política que separó a sus padres. Evocó que cuando su papá era Presidente ella visitó una vez el Palacio de Miraflores, y quedó maravillada con los adoquines de uno de los salones. Contó que él era muy amoroso con su esposa doña Teotista Arocha, cuyo fallecimiento nunca superó. Sonia tampoco, al punto de que, a los doce años, cuando muere su madre, decidió no estudiar más. Se dedicó por completo a su padre, quien gentilmente le celebraba la comida que le preparaba, a pesar de que ella no sabía cocinar.

"Señora Sonia -le pregunté mientras caminábamos -, ¿usted acompañó a su papá a EE.UU. cuando fue invitado por el presidente Truman? - No, esa vez no fui. Fui después, cuando estuvimos en Oklahoma. Pero antes pasamos por una ciudad de Texas, y el carro en el que íbamos se volcó, nos asustamos mucho. En medio del sobresalto, mi papá preguntó dónde estábamos y alguien le dijo: "Estamos en Devain (Devine)". ¿Devain? Repreguntó. Sí, sí Devain... Devain, de vaina no nos estrellamos".

Sonia Gallegos a la edad que tiene sorprendió gratamente a los asistentes. Cuando el grupo musical entonó piezas de antaño se soltó a bailar alegre y acomodadamente ... como lo hacía de niña con su padre.

linaresgre@gmail.com
Caracas**Trazos** de Iván Lira**la historia de PETROLIA**

LA PRIMERA COMPAÑÍA EXPLORADORA DE PETRÓLEO EN VENEZUELA

EL 18 DE MAYO DE 1875 UN TERREMOTO SACUDIÓ LA CORDILLERA ANDINA



SE ABRIERON GRANDES GRIETAS EN EL SUELO



Y POR ESAS GRIETAS COMENZÓ A SALIR PETRÓLEO, ES DECIR, EN LA ZONA APARECIERON MENES, QUE ES COMO LLAMABAN LOS PUEBLOS ORIGINARIOS A ESAS EMANACIONES



EL MÉDICO GONZÁLEZ BONA LOS VIÓ CUANDO PASABA POR ALLÍ EN MULA



SE LO DIJO AL DUEÑO DE ESAS TIERRAS, MANUEL PULIDO



Y FUNDARON UNA EMPRESA PARA EXPLOTAR ESA MATERIA PRIMA



EL 12 DE OCTUBRE DE 1878 SE CONSTITUYE "PETROLIA DEL TÁCHIRA" CON PERSONAL Y CAPITAL TOTALMENTE VENEZOLANO. LLEGÓ A TENER 14 POZOS PRODUCTORES Y UNA PEQUEÑA REFINERÍA, LO QUE LE PERMITÍA EXTRAER PETRÓLEO CRUDO, PROCESARLO Y SUMINISTRAR KEROSEN A LAS CIUDADES VECINAS.

IVAN LIRA



El reconocimiento internacional celebra la tradición indígena

Artesano wayúu recibió Medalla a la Maestría Artesanal en Colombia

Gary Alexander González, tejedor con 30 años de trayectoria, fue galardonado en la edición 35 de Expoartesanías en Bogotá por su trabajo con fibras naturales y su innovación dentro de la tradición cultural de su pueblo

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa Red de Arte Caracas

El artesano venezolano Gary Alexander González, del pueblo originario Wayúu que ocupa parte de la zona fronteriza entre el estado Zulia y Colombia recibió la Medalla a la Maestría Artesanal Diversidad e Inclusión 2025 en Colombia. El reconocimiento

fue entregado durante la edición número 35 de Expoartesanías, la feria artesanal más importante del vecino país, que este año tuvo lugar del 5 al 18 de diciembre en Corferias, Bogotá.

González, quien se dedica desde hace tres décadas al tejido con fibras naturales, fue uno de los 11 creadores distinguidos en esta edición de la premiación. "Con mucho orgullo, con mucho honor la recibo para todo el pueblo Wayúu. Esto es de todos nosotros, que trabajamos la artesanía, que trabajamos todo lo hecho a mano", declaró el artesano al momento de recibir el reconocimiento, según cita una nota publicada en el portal web del Ministerio para la Cultura.

La propuesta de González consiste en la confección tradicional del sombrero wayúu, elaborado con paja mawisa, un oficio que aprendió de un tío. Sin embargo, su trabajo ha trascendido la reproducción de piezas clásicas. A lo largo



El artesano ha participado durante 15 años en el evento neogranadino

de los años, en conjunto con su familia, ha innovado al crear nuevos productos derivados de la misma técnica y materiales tradicionales.

"Empezamos a innovar en nuevos productos, siempre manteniendo lo que es la tradición de la tejeduría y los diseños wayuu", explicó González. Entre estas creaciones se cuentan canastos individuales, portavasos

y servilleteros y otros artículos que amplían el alcance comercial y utilitario de la cestería wayúu mientras se preserva su esencia cultural.

DE BOGOTÁ A OSAKA

La feria Expoartesanías de Bogotá no es un escenario nuevo para González, quien lleva 15 años participando tanto en este

evento como en Expoartesano de Medellín. No obstante, este reconocimiento consolida su presencia en el sector artesanal colombiano, un mercado que, en su opinión, ha sido fundamental para dar a conocer la artesanía wayúu internacionalmente.

Su proyección alcanzó un hito global este año cuando, por invitación de Procolombia, participó como representante wayúu, que fue el pueblo invitado de honor en la Expo Osaka de Japón, una de las ferias comerciales más grandes y extensas del mundo. En el pabellón colombiano, González y otros nueve miembros de su etnia realizaron demostraciones en vivo de su oficio, al exponer los tres elementos emblemáticos de su cultura: el chinchorro, la mochila y el sombrero.

El artesano agradeció el apoyo recibido a lo largo de su carrera por parte de la Fundación Red de Arte en Venezuela y consideró que la concesión de esta medalla no solo celebra su maestría individual, sino que también pone en valor la riqueza y vitalidad del patrimonio cultural inmaterial del pueblo wayúu y su capacidad para innovar y conectar con mercados globales desde sus tradiciones más arraigadas.

Venezuela estará presente en el escenario internacional

Unos 20 países participarán en el Festival Teatro a Mil en Chile

TyF/ Prensa Latina
Santiago

La edición del Festival Internacional Teatro a Mil, previsto para enero en Chile, tendrá como invitados a artistas y grupos de alrededor de 20 países de América Latina, Europa y Asia, según informaron sus organizadores.

En conferencia de prensa la directora y fundadora del evento, Carmen Romero, explicó que uno de sus objetivos es la demo-

cratización del acceso a las artes y las culturas y por eso este año van a estar en siete regiones.

El evento de las tablas surgió en la década de 1990 impulsado por un grupo de artistas y productores independientes, que habían estado silenciados durante la época de la dictadura, y fue como un grito de esperanza para festejar la democracia, dijo.

Consultada por Prensa Latina sobre las propuestas para esta edición mencionó entre

ellas 31 minutos: *Don Quijote*, teatro con marionetas, y *Mister Shakespeare* por parte de agrupaciones locales; *Hola Río*, del Instituto Guimaraes Rosa de Brasil; y *Apesanteur*, del Royal de Luxe y *La distance, Festival de d'Avignon*, ambas de Francia.

Venezuela también estará presente, además de Argentina, Colombia, Perú, Uruguay y México, por América Latina.

También participarán varias naciones de Asia y Europa, en-



tre ellas Éire, que asistirá por primera vez.

En la conferencia, la directora ejecutiva de la Funda-

ción Imagen de Chile, María Teresa Saldías, recordó que desde las primeras versiones de Teatro a Mil los artistas y compañías nacionales encontraron un espacio para mostrar su trabajo más allá de las salas tradicionales, al llevar sus obras a las calles y nuevos públicos.

Con los años el festival se abrió al mundo y Chile comenzó a recibir compañías de renombre internacional que nos han regalado espectáculos inolvidables como *La pequeña gigante*, en el año 2007, vista por más de dos millones de personas, y *Amal, la niña siria*.

En el evento de lanzamiento participó la agrupación Los Gamberros

UltraZonido estrenó su sencillo "Para ti" durante una presentación en Caracas

T/ Redacción CO
Caracas

La banda venezolana UltraZonido (UZO) celebró su quinto aniversario ayer sábado 20 de diciembre con el estreno de su nuevo sencillo y video, *Para ti*. El lanzamiento se realizó en una presentación con entrada gratuita en el que estaba prevista la participación de la banda nacida en los espacios del

Correo del Orinoco, Los Gamberros, y la musicalización del DJ XxBioraven.

El tema, describe una nota de prensa, es una composición emotiva que celebra la vida, la memoria y los vínculos afectivos. Con letra escrita por el vocalista de la agrupación, Rafael Pire, la canción busca transmitir un mensaje de acompañamiento y esperanza, con la energía característica del rock.

Para ti fue compuesta por los integrantes actuales de UltraZonido: Rafael Pire, en la voz y la guitarra; Carlos Ramírez, en el bajo; Julio Bolívar, batería; y Carlos Ferrer Orta, en la guitarra. Contó con la participación especial de Víctor Hugo Mendoza en los teclados. La producción estuvo a cargo de la banda junto a Mendoza y Claudio Leoni, y la grabación, mezcla y masterización se realizaron en

La Santa Mónica Estudios de Caracas entre mayo y octubre de 2025.

Según explicó Rafael Pire, el tema fue elegido como primer sencillo de una nueva etapa porque "condensa el espíritu del nuevo proyecto" y que pretende enviar un mensaje profundo sobre el amor incondicional y el legado familiar, con una base musical energética.

Fundada el 20 de diciembre de 2020, UltraZonido ha desarrollado un sonido que fusiona géneros como el punk rock, hard rock y pop rock. Su discografía incluye el álbum tributo "DeZterrados" (2022) y varios sencillos anteriores como "Nuestra realidad" y "Arbocidio".

El video de *Para ti* fue realizado por Letra Sonora, bajo la dirección de Carlos Funes, con la intención de consolidar una identidad visual coherente para la banda. El sencillo ya está disponible en todas las plataformas digitales, incluyendo Spotify y YouTube.

Vengo sin restricciones, indicó

Jackson Chourio: Jugar en la LVBP es algo que no tiene comparación

Siempre que pueda estar en los torneos de Venezuela, estaré, manifestó el jugador de las Águilas del Zulia

T/ Prensa LVBP
F/ Cortesía
Caracas

Jackson Chourio debutó el pasado jueves en el Estadio Luis El Grande de Maracaibo como primero en el orden ofensivo y bateador designado de Águilas del Zulia. Falló en cuatro turnos en su estreno. Pero eso no desdice en absoluto la tremenda inyección anímica de fuerza y de calidad de juego, que recibe el equipo rapaz.

Jackson Chourio, con dos campañas de antología con Cerveceros de Milwaukee, cuando apenas cuenta con 21 años, no deja de ser un lujo para la pelota invernal venezolana. Y esa adición en este momento del torneo, cuando Águilas busca la clasificación entre siete equipos con chance de alcanzar enero, verdaderamente vale oro.

En declaraciones suministradas al podcast El Nido, moderado por Ángel Paúl Pereira, Jackson Chourio habló en principio sobre su llegada al equipo aguilucho esta temporada.

“Mis conversaciones con los Cerveceros siempre han sido con buen tono, al momento de solicitar el permiso



para jugar en la LVBP. En esta ocasión vengo sin restricciones y ya llevo varios días de preparación. Primero para el Festival de Jonrones y luego para buscar forma para poder debutar luego del 15 de diciembre en Maracaibo, ante mi gente”.

LA LVBP ES DIFERENTE

Para Jackson Chourio, jugar en Venezuela no tiene comparación. Es una experiencia única.

“Me encanta jugar en la LVBP. Es diferente a jugar en las Mayores. Siempre que pueda estar en los torneos de Venezuela, estaré. Me siento muy bien cuando aporto al equipo. Este año he notado mucha armonía, hay buen ambiente. Siempre me reciben con los brazos abiertos.

Provoca uniformarse y salir a jugar”. Resúmenes juegos

Contar con Jackson Chourio es un lujo para las Águilas del Zulia y la LVBP

COMPETENCIA SANA CON JAISON

Una de los aspectos que más anima a Jackson es jugar junto a su hermano Jaison, convertido en jugador titular de Águilas.

“Tengo una competencia muy sana con mi hermano Jaison, la cual comenzó cuando éramos niños. Hoy me siento muy orgulloso por sus progresos. Va bien encaminado. Y aquí se aprecia otra de las ventajas que nos ofrece jugar en la LVBP. Tanto Jaison como yo comenzamos muy jóvenes y jugar en esta liga, que te enseña a ganar confianza y a jugar para ga-

nar, más allá de desarrollarte. Te obliga a tener mentalidad ganadora. Eso me ha ayudado muchísimo en mi carrera”, sostuvo Jackson con total convicción.

El viernes, Jackson asistió como espectador privilegiado al mejor partido de su hermano en el circuito local, tras ligar de 6-5, incluidos doble y triple, y siete impulsadas, en medio de la paliza de las Águilas 14-3 contra Leones del Caracas.

El toletero, de apenas 20 años y bateador de las dos manos mejoró a .320 su promedio y elevó a .822 su OPS.

En ese desafío, Jackson logró su primer hit de la temporada 2025-2026 y remolcó una carrera, como primer bate y designado. Jaison aparece atornillado en el tercer puesto de alineación del manager Lipso Nava.

Los hermanos Jaison y Jackson Chourio disfrutan jugar juntos desde niños

RUMBO AL CLÁSICO MUNDIAL

Jackson Chourio asoma como una de las armas principales que la Selección de Venezuela presentará en el venidero Clásico Mundial.

“Representar a Venezuela es un sueño. Me veo como parte de los jardineros del equipo. Si algo tiene nuestra selección es profundidad y habrá que luchar para ganarse un puesto de titular. Sin embargo, si termino como jugador de banca, no importa. El solo hecho de estar en el roster del equipo nacional será un logro y un honor”.

AGRADECIMIENTO

No quiso Jackson Chourio cerrar este primer encuentro con los medios, sin agradecer a los aficionados del país.

“En verdad, agradezco mucho a la fanaticada venezolana por todo su apoyo. Tanto cuando estoy en la LVBP como en los terrenos de las Mayores. Ello me ha servido mucho de inspiración”, señaló para concluir sus primeras declaraciones.

El equipo nacional consiguió la medalla de bronce en el torneo

Venezolano Gamboa hizo la mejor jugada del Mundial Juvenil de béisbol5

T/ VTV
F/ Cortesía
Caracas

La Confederación Mundial de Béisbol y Softbol (WBSC) eligió al venezolano Alexander Gamboa, del estado Miranda y miembro de la Liga de Béisbol del Municipio Los Salias, como autor de la mejor jugada del pasado Mundial Juvenil de Beisbol5 realizado en Nayarit, México.

El anuncio se difundió a través de las redes sociales de la WBSC, acompañado de un audiovisual que muestra la acción. “Con esta espectacular jugada en el Mundial Juvenil de Béisbol5, Gamboa se lleva el primer puesto en la cuenta regresiva”, señaló la organización.

La jugada ocurrió en el partido de semifinales frente a China Taipéi, cuando un rodado de Xuan-Chen Chen fue desviado por el tercera base y Gamboa, desde el campocorto, logró atajar y lanzar de inmediato a la inicial para concretar el tercer out de la entrada.

Aunque Venezuela cayó en ese encuentro por parciales de 3-1 y 3-0, el equipo nacional consiguió la medalla de bronce tras imponerse a México, consolidándose con una destacada participación en su primera experiencia en el máximo certamen juvenil de la disciplina.

Con apenas 18 años, Gamboa también fue seleccionado para integrar el Equipo Mundial (Todos Estrellas) del torneo, reconocimiento que resalta su



desempeño y proyecta su talento en el ámbito internacional del Béisbol5.

El lateral derecho vuelve a casa proveniente del Deportivo La Guaira

Eduardo Fereira regresa al Caracas FC

T/ Redacción CO-Caracas FC.
Caracas

El carabobeño Eduardo Fereira regresa a la fila de Caracas Fútbol Club tras estar tres años fuera; así lo anunció el equipo este sábado tras asegurar que su llegada reforzará el costado derecho de la defensa por los próximos dos años.

El lateral diestro vuelve a casa proveniente del Deportivo La Guaira y aportará, con su verticalidad y visión de juego, a los objetivos de la institución y de Fernando Aristeguieta.

Vale destacar que esta será la segunda etapa de Eduardo Fereira en los Rojos del Ávila tras estar cinco años desde el 2017 hasta mediados del 2022, cuando emprendió rumbo a

Portugal para formar parte del Casa Pía Atlético Clube, donde jugó en primera división y la Copa de Portugal (Taça de Portugal).

“A Caracas siempre lo extrañé, siempre lo veía por televisión y seguía los partidos así yo no estuviera o aunque no supiera a veces los jugadores que estaban. Siempre extrañé estar acá, besar el escudo, estar en la cancha compartiendo con esas personas que trabajan día a día y también con la afición que está ahí apoyando en las buenas y en las malas”, declaró Fereira al departamento de prensa del club.

De esta manera, el conjunto avileño anuncia a su primer reforzamiento de cara a la Liga Futve 2026 y la Copa Sudamericana.



La navidad en su máximo apogeo

Las calles de Caracas, tiendas, centros comerciales, se vieron abarrotadas ayer sábado por un gentío y un corre corre en procura de las últimas compras, a pocos días para la "noche buena" de este próximo miércoles 24 de diciembre.

Los regalos de los muchachos, los condimentos de las hallacas, que si el pan de ja-

món, la ensalada de gallina, el dulce de lechosa (componentes de la cena navideña), los obsequios para familias y amigos, así como las cosas para la casa, en fin, un sabroso alboroto de compras se vive en Caracas y en toda Venezuela. Es la Navidad, que ya la tenemos encima, en su máximo apogeo.

T/ Redacción CO F Luis Franco

